

## Margarita Boladeras Cucurella

Contacto: [boladeras@ub.edu](mailto:boladeras@ub.edu)

Web: [www.bioeticanet.info](http://www.bioeticanet.info)

Acceso a sus trabajos: [https://www.researchgate.net/profile/Margarita\\_Boladeras](https://www.researchgate.net/profile/Margarita_Boladeras)

Margarita Boladeras (Antequera – Málaga, 1945) es catedrática emérita de Filosofía Moral y Política de la Universidad de Barcelona, profesora del Máster en Ciudadanía y Derechos Humanos: Ética y Política y del programa de doctorado en Ciudadanía y Derechos Humanos de dicha universidad. Ha sido decana (1986-89) y vicedecana (2009-2011) de la Facultad de Filosofía de la UB. Se ha especializado en temas de filosofía contemporánea como el racionalismo crítico (Hans Albert, Karl Popper), la Escuela de Fráncfort (Habermas, Adorno, Horkheimer, Benjamin, Marcuse) y en cuestiones de filosofía de la ciencia, ética y bioética, después de licenciarse (1971) y doctorarse en Filosofía (1978, tesis sobre Hans Albert y el racionalismo crítico contemporáneo, dirigida por Emilio Lledó) en la Universidad de Barcelona.

Ha realizado estancias de investigación en la Universidad de Mannheim (con Hans Albert, 1976-77), en la Universidad Laval de Quebec (con Marie-Hélène Parizeau, 2012) y en la Universidad Libre de Bruselas (con Gilbert Hottois y Jean-Noël Missa, 2012). Forma parte del Consejo de Redacción de la revista *Ágora* de la Universidad de Santiago de Compostela y del Consejo Asesor de la revista *MUSAS. Revista de investigación en Mujer, Salud y Sociedad* (UB).

Ha formado parte del European Network for Life Sciences, Health and the Courts (2004-2008), creado en la Universidad de Pavía (Italia) por el juez A. Santosuoso y otros científicos relevantes. Ha sido directora adjunta de la revista *Humanidades Médicas* (2002-2004) y miembro del jurado de los premios y becas de la Fundación Víctor Grífols i Lucas para el desarrollo de la Bioética (de 1999 a 2016).

Desde 1995 es vocal del Comité de Bioética de Cataluña; miembro de la Comisión de Bioética de la Universidad de Barcelona (desde 1996) y lo ha sido también del Comité Ético de Investigación Clínica del IMIM de Barcelona (1996-99). Ha sido codirectora del grupo de trabajo para el estudio y la reflexión ética sobre la práctica de la eutanasia y el suicidio asistido, creado en 2004 por el Comité de Bioética de Cataluña, y directora del grupo de estudio sobre Interculturalidad y Salud, creado en 2006 por ese mismo Comité. (Ver documentos finales: [http://comitebioetica.cat/wp-content/uploads/2012/02/repositori\\_eutasui.pdf](http://comitebioetica.cat/wp-content/uploads/2012/02/repositori_eutasui.pdf); <http://comitebioetica.cat/wp-content/uploads/2012/02/diversitat2007.pdf>).

Ha sido investigadora principal de varios proyectos financiados en convocatorias competitivas: El progreso científico-técnico y la protección de los derechos ciudadanos (2012); Dignidad humana, los estadios de la vida y el respeto a la diferencia (2009-2011); Ética y legitimidad política en J. Habermas y O. Hoeffe. Aplicaciones al problema de la ciudadanía europea (1993-95); Filosofía social y cultura: las formas de vida del siglo XX. El paradigma de la acción comunicativa como modelo de análisis y prognosis (1990-1993). Ha sido miembro de los siguientes grupos de investigación consolidados: Aporia: Grup de Recerca en Filosofia Contemporània, Ética i Política UB (2014-2016 y 2011-2013); Grup d'estudis humanístics sobre la ciència i la tecnologia UAB (2005-2008); Tiempo y memoria II. Política y religión en el pensamiento filosófico femenino (1997-2000).

Actualmente trabaja en un proyecto de investigación RecerCaixa sobre "Prevención y detección de las violencias de género durante el embarazo: de la violencia machista a la violencia obstétrica", dirigido por Josefina Goberna Tricas.

Entre sus libros destacan:

BOLADERAS, MARGARITA (1993): *Libertad y tolerancia. Éticas para sociedades abiertas* Barcelona, Edicions Universitat de Barcelona.

- (1996): *Comunicación, ética y política. Habermas y sus críticos*, Madrid, Tecnos.
- (1998): *Bioética*, Madrid, Síntesis.

- (2006): *L'Escola de Frankfurt*, Barcelona, Edicions UOC; trad. cast., *La Escuela de Fráncfort*, Barcelona, Edicions UOC, 2016.
- (2009): *El derecho a no sufrir*, Barcelona, Los libros del lince.
- (2013): *El impacto de la tecnociencia en el mundo humano*, Madrid, Tecnos. Versión francesa: *Parlons bioéthique*, Quebec (Canadá), Presses de l'Université Laval, 2017.

BOLADERAS, MARGARITA Y NEUS CAMPILLO (2001): *Filosofía social*, Madrid, Síntesis.

- BOLADERAS, MARGARITA (coord. y coautora) (2010): *¿Qué dignidad? Filosofía, Derecho y práctica sanitaria*, Cànovas, Proteus.
- (2012): *Bioética, Género y Diversidad Cultural*, Cànovas, Proteus.
  - (2013): *Bioética: Justicia y Vulnerabilidad*, Cànovas, Proteus.
  - (2015): *Bioética del cuidar. ¿Qué significa humanizar la asistencia?*, Madrid, Tecnos.

BOLADERAS, MARGARITA (coautora) (2004): *The Interaction between Law, Science and Society. Science, Law and the Courts in Europe*, Pavia (Italia), Ibis.

- (2010): *Le Scienze Biomediche e il Diritto*, Pavia (Italia), Ed. Ibis.
- (2010): *Pensar la nostra actualitat: Joan Fuster i la filosofia*, València, Publicacions Universitat de València.
- (2011): *La justicia entre la moral y el derecho*, Zaragoza, Prensas Universitarias de Zaragoza.
- (2014): *Conceptos nómadas: Auto-determinación*, Publicacions de la Universitat de València.

BOLADERAS, M. Y GOBERNA TRICAS, J. (coords. y coautoras) (2016): *Bioética de la maternidad*, Barcelona, Edicions Universitat de Barcelona.

En 1989 recibió el premio de ensayo del Ateneo Barcelonés por su obra *Jocs de vida. Reflexions sobre la cultura i la condició humana* (Barcelona, Ediciones 62, 1990).

### Selección de artículos:

“Derechos fundamentales y ciudadanía europea según J. Habermas”, en *Jornadas de Estudio sobre ‘La Constitución Española y el ordenamiento comunitario europeo’*, Madrid, Ministerio de Justicia, pp. 1489-1503, 1995.

“Términos observacionales y teóricos”, *Revista Enseñanza de las Ciencias de la Tierra*, vol. 4, número: 3 (1996), pp. 172-176.

“El racionalismo crítico (K. Popper, H. Albert)”, *Revista: Boletín Informativo de la Fundación Juan March*, vol. 14, número 291, 1999, pp. 3-14.

“La opinión pública en Habermas”, *Revista: Anàlisi. Quaderns de Comunicació i Cultura*, Número 26 (2001), pp. 51-70.

“Bioética: definiciones, prácticas y supuestos antropológicos”, *Thémata. Revista de Filosofía*, Número 33 (2004), pp. 383-392,

“Ética de la ciencia y sus aplicaciones tecnológicas”, *Ágora. Papeles de Filosofía*, vol. 24, Número 2 (2007), pp. 131-148.

“Vida, vida humana, vida digna”, *Revista Logos. Anales del seminario de metafísica*, vol, 40 (2007), pp. 91-116 .

“Consideracions bioètiques sobre la recerca genòmica, l'ús de big data i la comercialització dels descobriments”, *Revista: Treballs de la Societat Catalana de Biologia*, vol. 67 (2016), pp.28-32 Año: 2016.

“La Ética de la ignorancia y la práctica sanitaria. La perspectiva filosófica”, en *Latrogenia y medicina defensiva*, Barcelona, Cuadernos de la Fundació Víctor Grífols i Lucas, 2017, pp.14-25.

---

Entrada sobre **Boladeras Cucurella, Margarita** en Díaz, G. y Heredia, A. (eds.), *Hombres y documentos de la Filosofía española*, vol. VIII-1 Ad., Granada: Ed. Comares, 2017, pp.403-411.